

Horas de oficinas: Dirección de 3 a 7 Administración de 12 a 1 y de 6 a 7

Gaceta de Tenerife

Apartado de Correos n.º 35 Teléfono, 308 Domicilio: San Francisco n.º 7

DIARIO CATOLICO-ORGANO DE LAS DERECHAS

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias

Miércoles 16 de Febrero de 1921

Propietario:

Acción Social Popular

Director:

Adolfo Febles Mora

DE ACTUALIDAD LOCAL

LAS FIESTAS DE MAYO

Reunión de ayer en la Alcaldía

Convocada por el alcalde accidental, señor Mandillo, se reunió ayer en el Ayuntamiento la comisión organizadora de las próximas fiestas de Mayo...

Después de un amplio cambio de impresiones sobre el asunto se convino en el nombramiento de una comisión integrada de los señores Ordóñez, Delgado, Ramírez y Fernald...

Ya es seguro que se verificarán dos corridas de toros; una batalla de flores, serpentinas y confitis en la Rambla del XI de Febrero...

Organismos importantes

La Cámara de Comercio

Elección de cargos

Por el señor gobernador civil de esta provincia se ha señalado el domingo 27 del corriente mes para la elección de los miembros que han de sustituir a aquellos cuyo cese corresponde en esta Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Canarias.

La elección tendrá lugar el citado domingo, verificándose la votación desde las 8 a las 16 horas, debiendo reunir tanto los electores como los elegibles las circunstancias que señalan los artículos 25 y siguientes del Reglamento de 14 de Marzo de 1918...

Para la mayor facilidad de los electores se establecerá en Tenerife los siguientes colegios:

Colegio de esta capital: Estará situado en el domicilio de la Cámara, Viera y Clavijo, 32 y en él votarán los electores de la capital, Güímar y Laguna.

Colegio de la Orotava: Estará situado en las casas consistoriales y en él votarán los electores de Garachico, Orotava, Puerto de la Cruz, Realejo Alto, Realejo bajo y Leod.

Para sustituir a los que han de cesar se elegirán los siguientes miembros, atendiendo a la división en grupos y categorías aprobada por la superioridad.

Grupo de comerciantes: Está dividido en dos categorías de mayores y menores contribuyentes. La primera elegirá tres miembros y la segunda cuatro.

Grupo de industriales: Está dividido en dos categorías de mayores y menores contribuyentes. La primera elegirá un miembro y la segunda tres.

Grupo de navieros: Forma una sola categoría y elegirá un miembro. La mesa de cada colegio se compondrá de un presidente y dos adjuntos designados unos y otros por el presidente de la Cámara con arreglo al artículo 39 del Reglamento.

La proclamación de candidatos tendrá lugar el martes 22 del actual, en el domicilio de la Cámara, comenzando el acto a la hora de las 12 ante la mesa de la Cámara.

Para las votaciones y escrutinios regirán en cuanto sean aplicables, las disposiciones contenidas en los artículos 39 al 48 inclusive de la Ley electoral de 8 de Agosto de 1907, con las variantes establecidas en el artículo 40 del Reglamento.

Se verificará el escrutinio el día 15 de Marzo próximo a las 15, con asistencia del presidente de la Cámara, que presidirá el acto, y de todos los presidentes de mesa; y el 31 de Marzo se celebrará la sesión reglamentaria para la toma de posesión de los miembros elegidos y renovación de la mesa.

Parque Recreativo

Hoy, a las 8, popular con dos interesantes películas.

A las 9 y media, variada sección de cine, anunciándose el estreno de «Rita», cinta en 4 partes, de sugetivo argumento.

Se aproximan importantes acontecimientos, entre ellos el estreno de «Lujuria», creación de la genial Bertini.

ción; fiestas marítimas, concursos de fuegos artificiales y otros números de gran atracción, que se darán a conocer en el proyecto de programa.

Además, se acordó poner al cobro los recibos por huecos de fachadas y otros impuestos que se han creado para obtener recursos para los gastos de dichas fiestas.

La iluminación de la plaza de la Constitución la hará la Fábrica de Gas, ofreciendo una artística originalidad.

También en los primeros días de Mayo se efectuará la inauguración de todas las obras de la entrada del muelle, que lucirá un artístico adorno o iluminación, celebrándose con este motivo diferentes fiestas.

El Circolo de Escritores y Artistas organizará una exposición de pájaros y flores en la plaza del Príncipe, que también será artísticamente adornada.

A juzgar por los preparativos que se hacen y por el éxito que ha encontrado la comisión en el sistema de recaudación que ha implantado, es seguro que las fiestas de Mayo de 1921 resultarán brillantísimas.

La comisión espera que todos le presten su apoyo, como única forma de que tengamos unas brillantes fiestas dignas de la capital de Canarias.

Ayuntamiento

Para el homenaje al marqués de Comillas

El alcalde accidental, señor Mandillo, ha presentado una proposición para que se encargue a Madrid la confección de una placa de bronce o plata conteniendo el nombramiento de hijo adoptivo de esta capital a favor del marqués de Comillas.

Dicho título será entregado al ilustre filántropo en el homenaje que en esta capital se le organice.

Asuntos varios

Don José Alonso Hernández solicita autorización para salir de agua a presión su casa en la Rambla de Pulido núm. 93

El señor Mandillo ha presentado otra proposición a fin de que se autorice a don Jacinto Casariego para que construya una alcantarilla que partiendo de la casa núm. 18 de la calle de 25 de Julio, termine en otra que va desde la núm. 10 hasta la calle de Viera y Clavijo, disponiéndose a dicho señor del arbitrio correspondiente a la apertura de sanjas en la vía pública.

La sesión de hoy

En el orden del día de la sesión que hoy celebrará el Ayuntamiento figuran, entre otros, los siguientes asuntos:

Carta del diputado a Cortes don Alejandro Lerroux remitiendo ejemplar de la enmienda al Mensaje de la Corona que presentó al Congreso.

—Carta del diputado D. Darío Pérez sobre ofrecimientos su pro de Tenerife.

—Expediente sobre petición de terrenos en el cementerio de S. Rafael y S. Roque.

—Id. relativo a regular el nombramiento de empleados.

—Id. sobre instancia de don José Ruiz, solicitando un solar en el cementerio de Hoya Fria.

—Proposición del Sr. alcalde relacionada con el homenaje que se tributará al señor marqués de Comillas.

—Expediente relativo a organización del servicio de coches y automóviles de plaza.

—Id. sobre instancia de don Vicente Díaz Llanos relativa a permiso para cruzar con una atarjea el acueducto.

—Id. sobre rectificación del empadronamiento de 1917.

—Memoria del Patronato de biblioteca y museos.

—Expediente relativo a seguros de propiedades municipales.

—Id. sobre escritos solicitando la plaza de portero de la Biblioteca.

—Id. sobre instancia de don Pedro Blasberg, relacionada con el servicio de la Fábrica de Gas.

—Instancia de doña Felipa Pérez Vda. de don Forenstin Tapia, solicitando una pensión.

—Id. de doña Pergrina Gómez, sobre reclamación de pagas de toca.

De Correos

Nuevas plantillas

Firmado el real decreto sobre la reorganización provincial de Correos implica esta reforma para lo sucesivo el siguiente aumento de personal:

Cuarenta y ocho jefes de Administración de primera clase (directores provinciales), con 12.000 pesetas.

Cuarenta y ocho jefes de Administración de segunda clase (subdirectores provinciales), con 11.000 pesetas.

Cuarenta y ocho jefes de Administración de tercera clase (inspectores-jefes provinciales), con 10.000 pesetas.

Noventa y seis jefes de Negociado de primera clase (inspectores provinciales), con pesetas 9.000.

Noventa y seis jefes de Negociado de segunda (subinspectores provinciales), con 8.000 pesetas.

Dieciocho cuarenta jefes de Negociado de tercera (48 secretarios de la Inspección provincial y 192 jefes de los jefes de los Negociados de las Subdirecciones), con 7.000 pesetas.

Estas categorías se edarán completadas con el aumento de oficiales indispensables para efectuar los nuevos servicios

VIDA JUDICIAL

Juicios de Derecho

Para ayer estaba señalada la vista de una causa incoada en el Juzgado de La Laguna, contra Severino Albertos Expósito, autor de dos delitos de hurto de varias piezas de tela a un comerciante de la ciudad vecina.

Al abrirse el juicio, el procesado se conformó con la pena que le pedía el Ministerio fiscal, consistente en 4 meses y 1 día de arresto mayor por uno de los hurtos y 2 meses y 1 día de la misma pena por el otro.

Acto segundo se levantó la sesión. Para mañana: Juzgado de La Laguna: Por disparo, contra María Dolores Alemán Perdomo. Abogado, señor Martínez Cabrera; procurador, señor Cubas.

MAÑANA

Paisajes del Sur

por Francisco de Vega.

DE TEATROS

EN EL MUNICIPAL

La gran función de gala de esta noche

Conforme hemos anunciado, esta noche se celebrará en el teatro Municipal la función organizada por la insigne actriz Rosario Pino como homenaje al ilustre señor marqués de Comillas, nombrado recientemente hijo adoptivo de esta capital, y cuyo producto se destina al Hospital de Niños y al Asilo de Ancianos.

Dicha función se ajustará al siguiente interesantísimo programa:

Primera parte

Primero.—Obra de concierto por la Banda municipal.

Segundo.—Estreno del monólogo de Jacinto Benavente, titulado «Caridad», por Rosario Pino.

Tercero.—Acto segundo del poema escénico de Serafín y Joaquín Álvarez Quintero «La flor de la vida», por Rosario Pino y Carlos Allen Peakine.

Cuarto.—Escena poética del segundo cuadro de «Los intereses creados», por Rosario Pino (Silvia) y Carlota Pazo (Leandra).

Segunda parte

Primero.—La comedia en un acto, original de Serafín y Joaquín Álvarez Quintero, «Rosa y Rosita», por Rosario Pino y Pedro Guirart.

Segundo.—Banda municipal.

Tercero.—Estreno por esta compañía del boquete de comedia en un acto y en prosa, original de Ildelfonso Maffiotto, «En litigio está el amor», por Rosario Pino, Carlota Pazo y José Alegre.

Cuarto.—Homenaje al Excmo. señor marqués de Comillas. Frases de Rosario Pino.

Quinto.—Marcha solemne por la Banda municipal.

Dado el objeto benéfico de esta función y el dedicarse como homenaje al excelentísimo señor marqués de Comillas, ilustre hijo adoptivo de esta capital, es de esperar que esta noche se vea el teatro Municipal extraordinariamente concurrido.

Instrucción Pública

Escuelas vacantes

La relación definitiva de las Escuelas Nacionales vacantes que han de proveerse el por anunciado concurso general de traslado la publicamos «Gaceta» de 1 de Febrero actual, y de dicha extensa relación, la parte que afecta a estas islas es como sigue:

Maestros.—Alajeró, casco, unitaria. Arure, id. id. Guía de Isora, id. id. Garafía, id. id. Los Llanos, Tazacorte, id. id. La Laguna, Tejina, id. id. Puerto de la Cruz, Oesta, id. id. San Juan de la Rambla, casco, id. id. San Miguel, id. id. San Sebastián de la Gomera, id. id. Santa Cruz de la Palma, casco, distrito Sur, id. Santa Ma-

ría de Valverde, casco, id. Santa Cruz de Tenerife, San Andrés, id. Tanque, Casco, id. Viflor, id. id. Vallehermoso, id. id. Tinaja, Lanzarote, unitaria.

Maestras.—Arso, casco, unitaria. Aroca, id. id. Arure, id. Candelaria, id. id. Faena, id. id. Grandilla, id. id. Hermigua, id. id. La Laguna, Sección graduada, Los Llanos, Tazacorte, unitaria. Metanas de Acentejo, casco, unitaria. Santa Cruz de Tenerife, Igüeste, unitaria. San Sebastián de la Gomera, casco, unitaria. Tijarafe, id. id. Vallehermoso, id. id. Valverde, unitaria. Viflor, id. Aguate, Telde y Firgas, las tres unitarias.

De Hacienda

Libramientos para hoy

Don Roque Montesdeoca 150'00 Don Pedro M.º Píneo 105'89

EN TERUEL

Paisano que triunfa en unos Juegos Florales

Recientemente se celebraron en el Teatro Marín, de Teruel, unos Juegos Florales de cuyo resonante éxito ha dado cuenta la Prensa gráfica de la Península, que ha publicado interesantes fotografías de lo más culminante de la brillantísima fiesta.

Constituyeron la Corte de Amor bellísimas señoritas teruleñas, una de las cuales, Patrocina Muñoz, vestía traje típico de Canarias, cuya región representó a la perfección, realizando con sus bellos encantos el pintoresco indumento tinerifeño de la maga de antaño, que llevaba con gracia singular.

Constituyó el programa de este torneo literario 25 temas diversos, a los cuales se presentaron unos 200 trabajos. Para el tema 4.º, «Cuento o novela corta», se recibieron unos 34 manuscritos, habiendo obtenido recompensas solamente seis.

El jurado para calificar los trabajos de los temas primero al quinto, fué compuesto por los señores don Antonio Buj, deán de Teruel; don José V. Rubio, catedrático de Preceptiva e Historia literarias del Instituto teruleño; don José Alfonso, ingeniero de Minas; don José Torán de la R. d. ingeniero de Caminos, Canales y Puertos; y D. Víctor M.º de Sola, ingeniero de Montes.

Entre las seis novelas premiadas, aparece en segundo lugar una de asuntos canarios, escrita por nuestro paisano don Francisco Ramos y Ramos, actual Administrador Depositario de Hacienda de la Isla de Hierro.

Dicha novela hablaba escrito el señor Ramos para los últimos Juegos Florales que celebró el Ateneo de La Laguna, pero el jurado que calificó los trabajos de aquel torneo literario ni siquiera la creyó digna de una mención honorífica.

Por su honroso triunfo en unos Juegos Florales de Teruel enviamos nuestra sincera enhorabuena al señor Ramos y Ramos.

El Dr. Luis Góbarra participa al público que habiéndose hecho cargo de la Dirección de la «Clínica Costas» tendrá consulta en la misma, calle de Viera y Clavijo 52 todos los días no festivos de 10 a 11 y de 4 a 6. En la Clínica continuarán admitiéndose todos los enfermos de medicina y Cirugía que no padezcan enfermedades infecto contagiosas ni mentales. Los tratamientos por Electricidad, Rayos X y Fisioterapia en general se verificarán por la tarde a horas convenientes.

Consulta gratis para pobres todos los días de 6 a 7 de la tarde.

Boas de sociedad

Restablecido Hemos tenido el gusto de saludar, restablecido ya de su última enfermedad, a don Rafael Pérez Alcalde, secretario de este Gobierno civil.

Viajes Para Las Palmas ha marchado el señor director de la Compañía Arrendataria de Tabacos, don Luis Ariamany.

También se ha embarcado para dicha ciudad la respetable señora doña Agustina Quintana.

De Leod ha llegado el señor don Alfonso Morales Clavijo.

En breve embarcará para la Península el joven don Leopoldo García y Nieto.

El próximo día 22 embarcará para Las Palmas la señora doña Elena Rodríguez de Menéndez.

El mismo día marchará también para Las Palmas el señor don Pedro Gómez y Bosh.

POR NUESTROS PUEBOS DE LA VIDA CANARIA

LA LAGUNA

La Orden Tercera

Bajo la presidencia del P. Juan Guinart, comisario de la Orden Tercera franciscana, celebráronse recientemente elecciones para renovar los cargos de las directivas tanto de señoras como de caballeros de la Congregación terciaria de esta ciudad.

El 6 del corriente mes, con la solemnidad que marca el ritual, reunida en pleno la milicia seráfica terciaria en la Iglesia de S. Francisco, se hizo la promulgación de los elegidos por el que actuó de secretario, P. Plácido Pérez de San Román, siendo este el resultado:

Junta de Hermanos: Ministro, don Fernando Ascanio y León; viceministro, M. I. Sr. Dr. D. Bernabé González Marrero, canónigo Doctoral; votos perpetuos, muy ilustres doctores don Santiago Bevro Martín de Santa Olalla, arcediano de Tenerife; don Leoncio Jordán González, maestrescuelas, y el licenciado don José Rodríguez Moure, beneficiado de la Catedral; discretos, don Baltasar González García, beneficiado de la Catedral; don Antonio Solís Morales, párroco de la Concepción; don José Rojas Álvarez y don Antonio Rodríguez Pérez; maestro de novicios y vicario del culto, don Cristóbal Delgado Rojas; secretario, don Cristóbal Rojas Rodríguez; tesorero, don Benito Francisco de la Cruz; vicesorero don Antonio Baute Toledo; mayordomos del Señor del Huerto, don Antonio Martín y don Cristóbal Pérez Álvarez; enfermeros y custodios de los entierros, don Luis Felipe del Castillo y don Cristóbal Rojas Rodríguez, de la Villa-arriba y Villa-abajo, respectivamente.

Junta de Hermanas: Ministra, doña Rosario Díaz-Llanos de Pérez Martel; viceministra, doña Agueda Brito, vda. de Estevez; discretas, doña Pino Torres, doña Dolores Fernández, doña Francisca Edwards, doña Atansia Dortas de Peraza y doña Julia González; secretaria, doña Angeles Ucer; vicesecretaria, doña Mercedes Torres; tesorera, doña Carmen Bethencourt; vicesorera, doña Isabel Ucer; enfermeras, doña Ana de Ossuna y doña Concepción Renshaw; maestras de novicias, doña Mercedes Cambreng y doña Elisa Edwards.

También se eligieron veinte celadoras para otras tantas secciones en que está repartida la asociación terciaria para su mejor gobierno.

En el teatro Leal

Esta noche, miércoles, se estrenarán en este teatro las bonitas películas «La reina del tango», «Rbo misterioso» y «Cuando las mujeres tengan voto».

Para las fiestas del Santísimo Cristo Convocada por el alcalde de esta población, don Arturo Vergara y Rodríguez, y a instancias del presidente de la Comisión de festejos del Santísimo Cristo de La Laguna, tendrá lugar en los salones de actos de nuestro Excmo. Ayuntamiento una magna reunión de todos los elementos industriales y de los que, con su ayuda, puedan cooperar a la mayor brillantez de las fiestas de Septiembre.

A tal fin, serán trazadas en la misma línea a seguir y resueltos los medios económicos que han de arbitrase y con que ha de contar la comisión designada por la Real Esclavitud.

La casa para Telégrafos

Al objeto de abrir un concurso de casas para las oficinas telegráficas en esta ciudad, que en breve se anunciará en el «Boletín Oficial», sería conveniente que los propietarios de casas que deseen tomar parte, se dirijan al jefe de la sección de Telégrafos, indicando precio anual y situación del edificio, para que a su vez la Dirección general fije el tipo definitivo.

Proyectos

La grande e intensa familia de S. Francisco preparase para celebrar este año el séptimo centenario de la aprobación de la Regla de la Orden Tercera, divinamente inspirada al ilustre Serafín de la Alvernia.

Para el mes de Septiembre se proyecta un Congreso Internacional de terciarios en Asia, peregrinación terciario-española a Roma y a la patria de San Francisco. Así, que coincida con la magna Asamblea, y un Congreso nacional de la Orden Tercera en Madrid, aparte de peregrinaciones y asambleas regionales en la Península.

Los trabajos para el Congreso van muy adelantados; el entusiasmo por la peregrinación es grande.

La Orden Tercera franciscana de la ciudad de los Adelantados, con sus nuevas Juntas, llenas de juvenil animación, dejará, a no dudarlo, bien puesto el pabellón franciscano-tinerifeño en los magnos

acontecimientos jubilaires que se le avencian, y unida a la antigua de Santa Cruz de Tenerife, en vísperas de renazarse, y con la incipiente, pero muy animada, de Garachico, darán todas tres muestras brillantes de un acendrado franciscanismo en el actual centenario.—El Corresponsal.

ICOD Una autorización Ya se ha recibido en la Alcaldía la Real Orden del Ministerio de la Gobernación, concediendo a este Ayuntamiento la autorización prevenida en el artículo 85 de la Ley municipal, para poder contratar, el convenio con los partícipes de las aguas de la Fuente de Pedro Martín.

Centro icodense El domingo a la noche celebró esta sociedad su anunciado baile de Piñata como despedida de la temporada, el cual constituyó un nuevo éxito para este centro habiendo resultado una fiesta en extremo animada y de efusiva alegría que dejó gratos recuerdos entre la gente joven.

El amplio salón dedicado a esta clase de espectáculos, enaguiado con sumo gusto, ofreció un bello aspecto, en cuyo fondo se veía artísticamente combinado con bombillas eléctricas un precioso rosal que llamó la atención a los concurrentes al acto.

Desde las diez de la noche, hora en que se abrió el salón, comenzaron a desfilir por el mismo un gran número de mascaritas luciendo preciosas «olletes» y a través de cuyos antifaces lucían sus parladores ojos.

A las dos de la mañana se procedió a romper la Piñata habiendo sido agraciada con la sorpresa, que contenía un bonito regalo, la simpática señorita María Fajardo, volviéndose después a reanudar la fiesta casi con mas alegría que duró hasta avanzadas horas de la madrugada.

El sexteto de 2 de Febrero que amenizó el acto, estuvo siempre ejecutando magníficos baillables.

Nuestra enhorabuena a la Junta Directiva de la distinguida sociedad, a la vez que la alentamos para que no retroceda en el sendero emprendido para llegar a la cima de su anhelada grandeza de cultura, de la que ha dado prueba constantemente en todos los actos y espectáculos organizados.

Unión 2 de Febrero Este simpático Centro también organizó el mismo domingo por la tarde un baile de Piñata, que resultó bastante lucido y animado, al cual asistió un gran número de mascaritas.

Asimismo damos nuestra enhorabuena a su digno presidente don José B. Borges por sus éxitos obtenidos para el fomento de tan necesitado recreo para el obrero.

Para una Cruz de Beneficencia Favorablemente informada por todas las autoridades locales ha sido remitida al Ministerio de la Gobernación, la instancia de este Ayuntamiento proponiendo a la Sra. doña Guadalupe del Hoyo y Nieves condusa de Sieteveinte, para el ingreso en la Orden Civil de Beneficencia y concesión de la Cruz de primera clase con distintivo blanco, libre de gastos.—El Corresponsal.

REALEJO BAJO Éxito de unos bailes El pasado día 13 dió su último baile de la temporada la sociedad El Recreo, don de tanto en este, como en los anteriores de los días de Carnaval, hubo una animación extraordinaria y una numerosa y simpática concurrencia de mascaritas.

De estas así-fueron también muchísimas del Puerto de la Cruz, la Orotava y otros pueblos inmediatos, lo que en gran parte contribuyó al éxito y alegría de dichas fiestas.

Muy sinceramente felicitamos a El Recreo y especialmente a su digno presidente, don Francisco Medina Suárez, que incansablemente ha trabajado por que esos bailes revistieran el mayor esplendor y entusiasmo.

El curador de la lepra Nuestro paisano el afamado curador de la lepra don Angel García, continúa aquí visitadísimo por numerosos enfermos de distintos pueblos de estas islas, que vienen a someterse a sus prodigiosos procedimientos curativos en tan grave enfermedad.

Desearnos que siga conquistando éxitos en su profesión, para bien de cuantos enfermos necesitan someterse a su curación.—El Corresponsal.

Prohijamiento Se remiten a informe del consejero inspector de los Establecimientos benéficos las instancias presentadas por don José Cebría Medes, don Juan Santana Vera y don Juan González Gutiérrez solicitando se les conceda a cada uno, en prohijamiento, uno de los niños acogidos en la Casa de huérfanos y desamparados de esta capital.

Brigada sanitaria Visto un oficio del Gobierno civil, trasladado el que le dirige la Junta provincial de Sanidad sobre la creación por el Cabildo de una Brigada sanitaria, la comisión acordó contestar en el sentido de que no es de la incumbencia del Cabildo el establecimiento de la Brigada que se propone.

Renuncia Fué aceptada la renuncia que de su cargo ha hecho el consejero don Martín R. dríguez y Díaz Llanos con mo-

